

## ● Un nouveau bureau pour Foromap avant l'édition 2023

Après le succès de l'édition 2022 du forum de l'apprentissage et de la formation en alternance, Foromap, la 28<sup>e</sup> édition est déjà en préparation. Le salon se tiendra le samedi 28 janvier 2023, au parc des expos de Brest, à Penfeld. Et c'est une nouvelle équipe qui prépare l'édition de Foromap 2023.

Le conseil d'administration a élu, jeudi, un nouveau bureau avec, à sa tête, un nouveau président, Xavier Ménard, et un nouveau vice-président, Gilbert Le Corre.



Photo Foromap

# Apprentissage et alternance : le salon Foromap 2023 sur de bons rails

● Le jeudi 24 novembre, à la chambre de métiers, à Gouesnou, a eu lieu la réunion des partenaires en vue de l'organisation de Foromap, le salon de l'apprentissage et de la formation en alternance qui aura lieu le samedi 28 janvier 2023, de 10 h à 17 h, au parc des expositions de Penfeld, à Brest.

Environ un quart des partenaires exposants (organismes de formation, centres de formation et autres écoles, du collège aux formations supérieures) inscrits pour l'édition 2023, qui affichera complet, étaient présents.

## **Ateliers d'échanges et tables rondes**

Des échanges ont eu lieu avec les membres du conseil d'administration de l'association Foromap 29, tous bénévoles issus des trois Lions Clubs de Brest

et Iroise).

Le président du bureau, Xavier Menard, a présenté l'organisation du salon et des stands.

Il a aussi évoqué la mise en place d'ateliers d'échanges et de tables

rondes. Comme tous les ans, les échanges ont été très riches, ce qui prouve l'intérêt toujours plus marqué des partenaires et l'importance du sujet de la formation en alternance.



De gauche à droite : François Rouhart (secrétaire du bureau de Foromap), Xavier Menard (président), Gilbert Le Corre (vice-président) et Philippe Cardon (trésorier).

## Forum de l'apprentissage et de la formation en alternance au parc de Penfeld, samedi 28 janvier



### Témoignage Foromap Florian en BP coiffure à l'IFAC :

#### « Le métier de mes rêves ! »

Au moment de choisir son orientation, Florian a tout simplement concrétisé le rêve qu'il nourrit depuis tout petit, celui d'être coiffeur. C'est dans le salon de sa tante qu'est née et qu'a grandi sa vocation. Il observe, regarde et coiffe ses amis pour le plaisir... Alors au sortir de la troisième, le CAP coiffure s'impose comme une évidence à ce passionné, d'autant plus que le rythme de l'apprentissage lui convient parfaitement. Une semaine par mois en centre de formation et

trois semaines au salon. Que souhaiter de mieux pour quelqu'un qui préfère la pratique sur le terrain aux bancs de l'école ? Ce parcours d'apprentissage lui va si bien que le jeune homme enchaîne les formations. Le CAP en poche, il souhaite approfondir les techniques de coupe, les couleurs et les mèches en suivant une MC.\* Puis il se lance dans la préparation d'un BP\*\* pour acquérir les notions de gestion et de management nécessaires à la direction d'un salon. Aujourd'hui, en seconde année de BP, Florian n'a pas encore décidé de son avenir. Il faut dire qu'il a le choix : soit poursuivre en BTS pour approfondir la gestion, et pourquoi pas envisager de devenir enseignant dans le domaine de la coiffure, soit se lancer dans les concours pour décrocher le titre de meilleur ouvrier de France. Dans tous les cas, Florian ne regrette aucun de ses choix et ne compte pas s'arrêter en si bon chemin.

\* Mention complémentaire. \*\* Brevet professionnel.

# Forum de l'apprentissage et de la formation en alternance au parc de Penfeld, samedi 28 janvier



## Témoignage Foromap Julie, vers une reconversion douce

Pour Julie, l'épidémie Covid a quelque peu bouleversé son parcours professionnel. Le métier qu'elle exerce depuis plus de deux ans dans l'industrie agroalimentaire a été impacté par les confinements et le CDD qu'elle avait signé en Bretagne avec la perspective d'un CDI n'a pas eu de suite. Pour la jeune femme, titulaire d'un

master sensoriel et innovation en agroalimentaire, les postes sont d'autant plus rares qu'elle n'est désormais plus aussi mobile. De plus, la période Covid l'a invitée à réfléchir. Moins motivée pour travailler dans l'agroalimentaire, elle s'interroge sur son avenir. C'est alors qu'elle apprend la tenue, près de chez elle, d'une semaine d'information sur les métiers qui recrutent, organisée par le CIDFF\* et destinée à aider les femmes pour un retour à l'emploi. Lors de cette semaine d'échanges et de partage, Julie entend parler du métier de gestionnaire de paie. Intéressée, elle mène son enquête sur cette profession. Une première approche qui confirme son intérêt. Elle se met alors en quête d'une formation et choisit l'IFAC à Brest. Lors de leur café-rencontre sur ce thème, elle rencontre des professionnels, noue des contacts et décroche un stage d'immersion qui conforte son choix. «Ce métier me correspond bien. J'y retrouve mon attrait pour les données mathématiques et le côté humain avec l'aspect RH, la rédaction de contrats, la relation clients.» Après son immersion chez Univers Paie et une mission en CDD, l'entreprise lui propose de l'accueillir pour préparer en alternance le titre professionnel de gestionnaire de paie. Un enchaînement idéal pour Julie qui souhaitait ne pas couper avec le monde professionnel et pouvoir bénéficier d'une rémunération.

\* Centre d'Information sur les Droits des Femmes et des Familles.



# Pour vous aider à choisir, pour mieux préparer votre avenir



## BREST EXPO Parc de Penfeld

de 9 h à 17 h



du Forum de **L'APPRENTISSAGE**  
et de la Formation en **ALTERNANCE**

**ENTRÉE  
GRATUITE**

**SAMEDI 28 JANVIER 2023**

### ILS VOUS ATTENDENT À FOROMAP

Action Logement Services.....Brest  
AFIIG - GRAFIPOLIS.....Nantes  
AFPA.....Brest  
AFTRAL CFA TL  
AKTO.....Rennes  
AOC DTF Les Compagnons du Devoir.....Brest  
AREP 29  
BPGO.....Brest  
Brest Business School.....Brest  
Brest Open Campus.....Brest  
Bretagne Alternance CCI Bretagne.....Rennes  
Bureau Information Jeunesse.....Brest  
CDG 29.....Quimper  
CEFCM.....Concarneau  
CESI.....Brest  
CFA - CFPPA de Kerliver.....Hanvec  
CFA Bâtiment Finistère.....Quimper  
CFA Campus des Métiers CMAR.....Quimper  
CFA de l'ARFASS.....Plérin  
CFA de l'Industrie.....Brest  
CFA Travaux publics de Bretagne.....Ploërmel  
CFA UNICEM.....Louvigné-du-Désert  
CINAV.....Brest

CIRFA Armée de l'Air et de l'Espace.....Brest  
CIRFA Marine.....Brest  
CIRFA Terre.....Brest  
CLPS.....Brest  
COBREDIA  
Conseil départemental 29, RH  
Conseil départemental 29, Finistère Job  
Conseil régional, RH  
Conseil régional, IDEO  
École Pigier.....Lorient  
EMBA Business School CCIMBO.....Quimper  
ENEDIS.....Brest  
ENSIBS.....Lorient  
ES Banque.....Rennes  
ESCAM.....Brest  
Fédération BTP du Finistère.....Guipavas  
FORTUNÉO.....Guipavas  
GRETA, CFA lycées publics.....Quimper  
IBEP.....Brest  
IFAC - SUPIFAC.....Brest  
IFSO.....Landerneau  
IMTS.....Dinard  
INB.....Concarneau

Initiatives Formation.....Brest  
IRSS.....Brest  
ISFFEL.....St-Pol-de-Léon  
ITC Formation.....Quimper  
La Croix Rouge La Salle.....Brest  
Le Télégramme de Brest  
Lions Clubs International.....Brest  
LP St-Michel - Apprentis d'Auteuil.....Priziac  
Lycées d'enseignement catholique  
Lycée Estran Fénelon.....Brest  
Lycée Kérustum.....Quimper  
Lycée Le Cleusmeur.....Lesleven  
Lycée Le Nivot.....Lopérec  
Lycée Pommerit.....Pommerit-Jaudy  
Lycée UFA St-Joseph Les 2 Rives.....Landerneau  
Lycée UFA St-Yves.....Gourin  
MFR Elliant.....Elliant  
MFR Landivisiau.....Landivisiau  
MFR Lesleven IREO.....Lesleven

MFR Loudéac.....Loudéac  
MFR Morlaix.....Morlaix  
MFR Plabennec - Ploudaniel  
MFR Pleyben.....Pleyben  
MFR Plounévez-Lochrist  
MFR Rumengol.....Rumengol  
MFR Saint-Renan.....Saint-Renan  
Mission locale du pays de Brest.....Brest  
NAVAL GROUP.....Brest  
NQT.....Saint-Denis  
OPCO Mobilités  
Ouest-France  
Pôle BTS alternance.....Brest  
RTE GMR Bretagne  
SUP Javouhey.....Brest  
SYLVIA TERRADE.....Brest  
THALES.....Brest  
UBO formation continue et alternance.....Brest





www.foromap29.fr

Sous le haut patronage du  
**MINISTÈRE DU TRAVAIL, DU PLEIN EMPLOI ET DE L'INSERTION**  
**MINISTÈRE DE L'ÉDUCATION NATIONALE ET DE LA JEUNESSE**



**De 9 h à 17 h**

Entrée gratuite

FOROM **A** P

Forum de **L'APPRENTISSAGE**  
et de la formation en **ALTERNANCE**

**Samedi 28 janvier 2023**  
**BREST EXPO - PARC DE PENFLED**



[www.foromap29.fr](http://www.foromap29.fr)

Sous le haut patronage du  
**MINISTÈRE DU TRAVAIL  
DU PLEIN EMPLOI ET DE L'INSERTION  
MINISTÈRE DE L'ÉDUCATION NATIONALE  
ET DE LA JEUNESSE**

**De 9 h à 17 h**  
Entrée gratuite

**FOROM**

**A P**

Forum de **L'APPRENTISSAGE**  
et de la formation en **ALTERNANCE**

**Samedi 28 janvier 2023**  
**BREST EXPO - PARC DE PENFLED**



## ***Et aussi***

### **Le forum de l'apprentissage et de la formation par alternance se tient samedi à Brest**

Le Foromap (forum de l'apprentissage et de la formation par alternance) vivra sa 28<sup>e</sup> édition, samedi, de 9 h à 17 h, au parc des expositions de Penfeld, à Brest. Les élèves de 5<sup>e</sup>, 4<sup>e</sup> et 3<sup>e</sup>, ainsi que les lycéens et étudiants pourront y rencontrer des représentants d'établissements d'enseignement associés à la formation des apprentis (CFA), d'organismes qui peuvent les orienter vers une formation, et d'entreprises, qui sont souvent à la recherche d'apprentis.

# Forum de l'apprentissage et de la formation en alternance au parc de Penfeld, samedi 28 janvier



## Témoignage Foromap Lou-Anne, en CAP mécanique auto :

### « Ne pas faire comme tout le monde »

Pourquoi une fille ne pourrait-elle pas faire des métiers dits d'homme ? C'est une des motivations de Lou-Anne dans ses choix d'orientation : « Ne pas faire comme tout le monde ! » La jeune fille se destine tout d'abord à travailler dans les métiers de l'élevage et des chevaux, mais cette voie ne lui convient plus. Alors, elle recherche une nouvelle orientation sur internet, se renseigne et c'est lors de la Nuit de l'orientation organisée par l'IFAC à Brest qu'elle renoue avec la mécanique ! Un milieu qu'elle connaît pour l'avoir côtoyé dans son enfance. « À l'époque, je m'amusais

à passer les outils à mon grand-père et mes oncles mécaniciens, sans imaginer en faire mon métier. » En 2019, convaincue par les échanges qu'elle a eus au pôle mécanique de la Nuit de l'orientation, elle se lance dans cette voie avec enthousiasme et enchaîne les CAP par alternance : CAP carrosserie, puis CAP peinture et, actuellement, elle est en seconde année de CAP mécanique et compte bien compléter sa formation par un bac pro mécanique en 2 ans. Forte de l'acquisition de ces compétences complémentaires et de sa polyvalence, après son bac pro et 6 ans d'école, Lou-Anne souhaite se lancer dans la vie professionnelle. Et, quand on lui demande comment elle vit d'être une fille dans un environnement plutôt masculin, elle confie n'avoir jamais rencontré de problème et conseille aux jeunes filles qui souhaiteraient s'engager dans ces métiers de ne pas s'arrêter aux idées reçues du genre : c'est trop physique, c'est pas pour toi... Pour Lou-Anne, si la motivation est là et si l'on travaille pour réussir, ça marche !

# Trois bonnes raisons de se rendre à Foromap demain

Le forum de l'apprentissage et de la formation par alternance tient sa 28<sup>e</sup> édition demain, au parc de Penfeld. Voici trois bonnes raisons de s'intéresser à l'apprentissage !

## 1 Pour commencer tôt à cotiser pour sa retraite

Les apprentis peuvent être âgés de 15 à 30 ans. Ils perçoivent un salaire calculé selon un pourcentage du SMIC qui varie selon leur âge et leur niveau d'étude. Une indépendance financière appréciable. Et il n'y a pas de frais de scolarité. Les études sont financées par les employeurs via la contribution à la formation professionnelle et la taxe d'apprentissage. L'apprenti partage son temps entre l'établissement scolaire pour la partie théorique, et son travail en entreprise. De plus, au moment où se profile une réforme des retraites qui va obliger à travailler plus longtemps, l'apprentissage permet d'avoir, très jeune, une première fiche de paye et d'honorer les cotisations qui vont avec. Les apprentis bénéficient également d'une retraite complémentaire, de congés payés...

## 2 Pour échapper à l'algorithme de Parcoursup

L'apprentissage permet d'échapper au carcan de l'orientation via Parcoursup. C'est moins vrai pour l'alternance qui concerne des étudiants déjà diplômés qui sont passés par Parcoursup pour accéder à



Les formations en apprentissages sont très nombreuses, de l'agriculture au bâtiment en passant par les métiers de bouche ou de l'automobile...

un BTS, un Master ou autre. Mais pour les apprentis qui ont quitté le système scolaire classique, le challenge n'est pas de s'insérer dans Parcoursup, mais bien de trouver l'employeur dans le métier qu'ils ont décidé d'exercer. Et le panel est large, de l'agriculture au bâtiment en passant par les métiers de bouche... Cerise sur le gâteau, la moitié des apprentis décrochent ensuite leur contrat de travail dans l'entreprise où ils ont été formés. Et il y a aussi des possibilités d'évolution : Brevet Professionnel, Bac Pro, BTS, Master...

## 3 Un lieu unique où trouver toutes les ressources

En plus des filières scolaires et universitaires traditionnelles, il existe une multitude de possibilités offertes par l'apprentis-

sage et la formation en alternance à faire découvrir aux jeunes de 5<sup>e</sup>, 4<sup>e</sup> et 3<sup>e</sup> des collèges, mais aussi aux lycéens et étudiants.

Foromap rassemble, dans un même lieu, des établissements d'enseignement associés à la formation des apprentis (CFA), des organismes susceptibles d'orienter les jeunes dans leur recherche de formation, des entreprises, souvent à la recherche d'apprentis et désireuses de faire connaître leurs métiers. Des chefs d'entreprise - la moitié d'entre eux est issue de l'apprentissage - vont venir à la rencontre des jeunes pour leur faire découvrir des métiers porteurs.

### Pratique

Foromap, demain, de 9 h à 17 h, au parc de Penfeld.

Site [www.foromap29.fr](http://www.foromap29.fr)

# Le chef étoilé Guillaume Pape parrain de la 28<sup>e</sup> édition de Foromap

**Victoria Lebret,  
Mathilde Cailliau**

« Chaque jeune est différent et il est important de les guider, soit vers un circuit classique, soit vers un circuit en apprentissage, pour répondre au mieux à leurs besoins et leurs attentes », justifie Guillaume Pape. Ce chef étoilé, parrain de la 28<sup>e</sup> édition du forum de l'apprentissage et de la formation en alternance regrette que des étudiants se perdent dans des formations générales qui ne leur conviennent pas. Pour y remédier, le gérant du restaurant gastronomique l'Embrun, à Brest, met en avant la formation en apprentissage. Et il sait de quoi il parle : lui-même est passé par ce type de formation pendant cinq ans pour obtenir ses diplômes et se former à sa vocation.

## **Deux apprentis dans les cuisines**

Le trentenaire compte deux apprentis dans son équipe en ce moment. « Depuis huit ans que je suis chef de cuisine, j'ai toujours eu des apprentis, si on veut avoir du personnel qua-

lifié, il faut le former. Même s'il s'en va après, on l'aura formé pour la filière », explique le restaurateur originaire de Penzé. Ses deux apprentis sont embauchés dans des filières différentes de l'entreprise. Le premier est en mention complémentaire pâtisserie et travaille à l'Embrun. Il « s'occupe d'approfondir ses connaissances en pâtisserie pour se perfectionner ». Le second suit une formation en BEP cuisine.

Et lorsqu'il s'agit de les choisir, le chef ne fait pas appel au hasard. « C'est une histoire de feeling. Si certaines formations priorisent le CV, je regarde davantage la motivation et les compétences. J'ai beaucoup de demandes et je suis en relation avec les lycées et l'Ifac campus des métiers qui me proposent toujours des jeunes motivés », conclut le formateur en cuisine.

## **Pratique**

*Le chef étoilé sera présent toute la journée au Foromap pour soutenir la formation par apprentissage. Il animera notamment une table ronde, de 15 h à 16 h 30, avec des jeunes, aujourd'hui, au parc de Penfeld.*



**Le chef Guillaume Pape, avec son apprenti, dans son restaurant gastronomique brestois, L'Embrun, situé au, 48 rue de Lyon, à Brest. Le Télégramme/Victoria Lebret**

# Le salon Foromap a attiré 3 087 visiteurs à Penfeld



La 28e édition de Foromap 29, à Penfeld, a attiré de nombreuses familles.

● Le parc des expositions de Penfeld accueillait, samedi, le forum de l'apprentissage et de la formation en alternance Foromap 29. Pour la 28<sup>e</sup> édition, 3 087 visiteurs ont poussé les portes de ce salon dont le parrain était, cette année, le chef du restaurant L'Embrun, Guillaume Pape. « C'est un honneur pour moi, l'apprentissage m'a fait avancer dans la vie active, ça m'a permis de mettre le pied à

l'étrier », avait déclaré Guillaume Pape, vendredi soir, lors de l'inauguration, aux côtés de Xavier Menard, le président de Foromap, et de nombreux élus.

Ce salon, qui réunit chaque année les établissements scolaires, centre de formation des apprentis (CFA) et professionnels, participe au développement de l'apprentissage et de son rayonnement dans le Finistère.

# Foromap : le forum de l'apprentissage et de l'alternance, le 28 janvier 2023 à Brest

## Norbert Penvern, directeur de l'IFAC campus des métiers à Brest, répond à nos questions

### Pourquoi être présent sur le salon Foromap ?

Entre l'IFAC et Foromap, c'est une longue histoire qui n'a pas fini de s'écrire. Nous sommes très attachés à cet événement unique qui fait la promotion de l'alternance sur notre territoire, avec deux qualités, celle de la neutralité et de l'objectivité. Pas de parti pris de la part du Lions club, l'organisateur historique, qui a su fédérer tous les acteurs de l'alternance du CAP au bac + 5. De plus, en réunissant dans un même lieu et le temps d'une journée tous les organismes de formation, Foromap permet aux jeunes et à leur famille de collecter et d'approfondir l'information qu'ils recherchent, rapidement et de façon pertinente. Pour le public, Foromap est la clé d'entrée pour ouvrir les portes de l'alternance. C'est le premier pas à faire dans son parcours d'orientation, et ceci d'autant plus que janvier est le mois idéal pour commencer ses recherches.

### Que vous apporte le salon ?

Foromap est un temps fort pour l'IFAC. C'est le lancement de la campagne de recrutement de nos apprentis pour la rentrée scolaire à venir. Cette première prise de contact, un an avant, permet de prendre le temps d'accompagner et d'informer les jeunes et leurs familles, et de préparer la rentrée avec eux. Un premier contact précieux et une incitation à approfondir en venant à l'IFAC participer aux réunions d'information collectives, lors des « mercredis de l'apprentissage ».

Foromap nous offre une très bonne visibilité. C'est un bon moyen de se faire connaître, de donner une vue d'ensemble de tout ce que propose l'IFAC, dont le campus regroupe 10 % des apprentis bretons et 2100 apprentis sur les 5000 apprentis finistériens. Parmi ces alternants, 50% de mineurs et 50% de majeurs, on compte 50 personnes de 26 ans et +, et 2050 âgées de 15 à 26 ans. L'IFAC est donc une des locomotives de l'alternance sur le département et attire sur le salon 1 visiteur sur 5. Pour l'événement, 50 personnes de l'IFAC sont mobilisées pour accueillir, renseigner et prendre le temps d'échanger avec les jeunes, moins jeunes et les parents, sur les 8 filières, leurs métiers et les 60 diplômés préparés à l'IFAC.

### Qu'en attendez-vous ?

Que le salon perdure ! Je n'ai qu'un souhait : « Longue vie à Foromap ! » Un vrai repère dans le temps d'orientation vers l'apprentissage qui permet au public de s'y retrouver dans les différents organismes, les diplômés, les démarches... Et de se rendre compte que l'alternance permet de se bâtir de



Norbert Penvern, directeur de l'IFAC, entouré d'Anita Loury, responsable développement et promotion et de Jean-Christophe Cagnard, trésorier de la CCIMBO.

très beaux parcours, que l'on peut se former à tous les métiers, des métiers visibles ou moins visibles.

Un éventail de choix, de parcours, de diplômes à découvrir lors du salon. Venir à Foromap, c'est élargir le champ des possibles. En conclusion, si FOROMAP n'existait pas, il faudrait l'inventer.



Jeunes méritants AMD



## FOROMAP, forum de l'apprentissage et de la formation par alternance, 28<sup>e</sup> édition, samedi 28 janvier 2023 au Parc des expositions de Penfeld à Brest.

### Nouvelle édition et nouveau bureau à la barre

Fort du succès de l'édition 2022, le nouveau bureau de l'association FOROMAP29, élu en juin dernier, reprend le flambeau, bien décidé à profiter de cet élan pour continuer à promouvoir encore et toujours plus la formation en alternance et l'apprentissage auprès des jeunes, de leurs parents et des jeunes adultes en reconversion.

Et si l'esprit et les valeurs qui ont présidé à la création de ce forum, il y aura bientôt 30 ans par le Lions club, sont toujours bien présents, ils ont su s'adapter aux évolutions de notre société qui valorise et plébiscite de plus en plus les formations par alternance. « En 5 ans, sous l'impulsion d'une volonté politique forte, nous sommes passés en France de 350000 contrats d'alternance par an à près de 750000, avec pour objectif d'atteindre dans les 5 prochaines années un million de contrats par an ! Un objectif qui n'est pas hors de portée quand on sait que l'alternance, qui concerne les jeunes de 15 à 29 ans, ouvre les portes d'une multitude de métiers dans des secteurs d'activité d'une grande diversité et à des niveaux de diplômes allant du CAP au bac + 5... », souligne Xavier Ménard, le tout nouveau président de Foromap. Foromap apparaît comme un acteur incontournable de l'alternance dans le Finistère et au-delà.

[www.foromap29.fr/](http://www.foromap29.fr/)